

Hechos relevantes en el tema migratorio

Resumen de notas periodísticas del 1° al 30 de noviembre

Frente a la inacción del Congreso de Estados Unidos, y una vez pasado el periodo electoral, el jueves 20 de noviembre el presidente Barack Obama anunció (en un mensaje televisado durante el horario estelar, que la mayoría de las cadenas nacionales se negó a transmitir) un histórico conjunto de medidas ejecutivas que representan un alivio a corto plazo para casi la mitad del enorme contingente estimado en 11.2 millones de inmigrantes irregulares que residen en ese país. "Nuestro sistema migratorio está roto y todo el mundo lo sabe", dijo Obama en su discurso, y "siempre seremos una nación de inmigrantes y este país nos recibió", prosiguió. Grosso modo, las claves de la acción ejecutiva enunciada son: 1) no deportar a familias, 2) ampliar la Acción Diferida y, 3) enfocar sus esfuerzos contra los criminales y proteger las fronteras.

Aun cuando sus beneficiarios no son elegibles para obtener la ciudadanía estadounidense ni la residencia, la acción les permitirá recibir permisos de trabajo (renovables cada dos años) y un número de seguridad social. Deberán pagar impuestos sobre los ingresos que perciban no serán deportados, a menos que hayan cometido o cometan un delito grave-. No aplica a quienes llegaron a la Unión Americana después del 1 de enero de 2010 y los candidatos tienen que registrarse, pasar verificaciones de antecedentes de seguridad y pagar una multa. El plan también contempla ampliar el grupo de inmigrantes indocumentados traídos al país cuando eran niños (dreamers). Las medidas "no permiten la naturalización ni dan el derecho a permanecer aquí permanentemente, ni conceden los beneficios que los ciudadanos (estadounidenses) reciben. Solo el Congreso puede hacer eso [...] lo único que estamos diciendo es que no vamos a deportarte", dijo Obama.

La relación entre él y la oposición republicana se tensó a tal nivel que el presidente de la Cámara de Representantes, John Boehner, apuntó que "el presidente actúa por su cuenta y así no es como funciona una democracia" y acusó al presidente Obama de actuar como un "emperador o un rey". De igual forma,

el gobernador electo de Texas, Greg Abbott, arremetió con impugnar en los tribunales las acciones ejecutivas. Los republicanos acusan que las medidas son ilegales y equivalen a una amnistía para los inmigrantes.

Al siguiente día de haber realizado el anuncio, el presidente Barack Obama visitó la secundaria Del Sol, en Las Vegas, cuyos estudiantes son, mayoritariamente, de origen latino y quienes abarrotaron el gimnasio de esta institución al igual que activistas, organizaciones sindicales y de inmigrantes y congresistas demócratas. Durante su discurso, insistió mucho en que estas medidas son parciales y, quizá, provisionales. La presión está en la mayoría republicana del Congreso para que apruebe la reforma migratoria integral pactada en el Senado hace año y medio. "Ya hace 512 días [...] lo único que se interpone entre esa ley y mi firma es un voto en el Congreso" declaró Obama.

Por su parte, el Gobierno de México, a través de la Secretaría de Relaciones Exteriores, dio la bienvenida a las medidas administrativas en materia migratoria anunciadas y declaró que tienen el potencial de beneficiar a un número significativo de mexicanos en ese país y mejorar sus oportunidades, así como su dignidad y certidumbre. Asimismo, destacó que las medidas tomarán distintos periodos para ponerse en marcha, entre tanto, no hay solicitud ni pago alguno que realizar para apegarse a sus beneficios e hizo un llamado a la comunidad mexicana en Estados Unidos a informarse sobre el contenido del anuncio por medio de fuentes oficiales así como de la red de 50 consulados y sus herramientas de comunicación: las sedes consulares; el Centro de Información y Asistencia a Mexicanos (CIAM) que opera todos los días (1 855 463 6395); la aplicación sin costo para teléfonos celulares y dispositivos móviles "MiConsulmex"; redes sociales; y los espacios con los que cuentan nuestros cónsules en radio y televisión. Respecto al anuncio hecho en torno al tema del control fronterizo, declaró que estará atento a que en su instrumentación se respete la seguridad y los derechos humanos de los migrantes.



Hechos relevantes en el tema migratorio

Resumen de notas periodísticas del 1° al 30 de noviembre

Notas periodísticas de referencia

-  **Major Networks Not Airing Obama's Immigration Speech**
http://www.huffingtonpost.com/2014/11/19/networks-obama-immigration-speech_n_6188952.html
-  **Plan de Obama dará estatus legal a 5 millones de personas**
http://www.milenio.com/internacional/Obama-decretos-benefician-millones-indocumentados_0_412759035.html
-  **Acción ejecutiva de Obama: deporten a criminales, no a familias**
<http://mexico.cnn.com/mundo/2014/11/20/la-accion-ejecutiva-de-obama-sobre-migracion-beneficiara-a-5-millones>
-  **EU frena deportaciones con medida ejecutiva de Obama**
<http://www.excelsior.com.mx/nacional/2014/11/21/993524>
-  **Obama actúa como “Emperador” en el tema migratorio: Boehner**
<http://www.eluniversal.com.mx/el-mundo/2014/obama-emperador-migracion-boehner-1055915.html>
-  **Alista Texas demanda vs decreto migratorio**
http://diario.mx/El_Paso/2014-11-24_b2a72500/alista-texas-demanda-vs-decreto-migratorio/
-  **Las bases latinas jalean a Obama por su avance en inmigración**
http://internacional.elpais.com/internacional/2014/11/22/actualidad/1416615061_037696.html
-  **México da la bienvenida a medidas administrativas que beneficiarán a mexicanos en Estados Unidos**
<http://saladeprensa.sre.gob.mx/index.php/es/comunicados/5268-532>
-  **Saluda México medidas migratorias anunciadas por Obama**
<http://www.eluniversal.com.mx/nacion-mexico/2014/mexico-saluda-medidas-anunciadas-obama-1055926.html>